

## EDITORIAL

*Dr. C. Eduardo López Bastida<sup>1</sup>*

*E-mail: kuten@ucf.edu.cu*

<sup>1</sup> Universidad de Cienfuegos. Cuba.

La socialización de los resultados científicos es un elemento de significativa importancia en el proceso de formación investigativa en especial, en la actual época denominada "Sociedad del conocimiento". Las principales vías para su socialización son los eventos científicos y las publicaciones.

Los eventos científicos divulgan en forma rápida y con amplia discusión las diferentes áreas del conocimiento y a la vez es un punto importante de convergencia entre el sector privado y la academia. Se consideran eventos científicos, las reuniones nacionales e internacionales tales como: congresos, seminarios, conferencias, foros, jornadas y simposios destinados a la divulgación e intercambio de resultados originales de investigación.

En tanto se considera una publicación científica un documento formal que presenta los resultados de una investigación rigurosa en un campo del conocimiento, siguiendo normas establecidas por la comunidad científica. Normalmente, se publica en revistas revisadas por expertos y su socialización es más lenta y menos debatida de forma presencial que en los eventos científicos, pero con un mayor grado de rigor científico.

Hoy en día, es cada vez más abundante el acompañamiento de los eventos científicos con las publicaciones científicas. Su principal objetivo es prestigiar el evento científico y ayudar a las publicaciones a tener un debate amplio antes de su publicación.

Esta práctica presenta ventajas y desventajas. Consideramos que, si se hace respetando las normas y procedimientos que tiene cada uno de estos resultados de divulgación, ambos procesos se benefician y complementan. Los eventos permiten que existan un amplio debate previo a un proceso editorial y con ello poder depurar los resultados antes de una publicación. Desde otra perspectiva, las publicaciones prestigian a los eventos y pueden facilitar la socialización de las mejores experiencias presentadas con todas las bondades que ofrece la divulgación en revistas y las posibles indizaciones a bases de datos de prestigio existentes.

La Revista Universidad y Sociedad durante todos estos años se ha caracterizado por prestigiar en sus publicaciones los mejores resultados de Eventos científicos de Cuba, Ecuador y otros países de América Latina teniendo una experiencia positiva al respecto, aunque no hemos estado excepto de dificultades que se requiere perfeccionar.

En este número especial que finaliza el año 2023, se publican algunos trabajos de importancia presentados en eventos y congresos diversos de Cuba y Ecuador. Como siempre, acostumbramos en esta editorial, a exaltar el debate sobre esta experiencia y nos satisface conocer las opiniones de nuestros lectores al respecto, y con ello mejorar cada día el proceso editorial en la Revista Universidad y Sociedad.

The socialization of scientific results is an element of significant importance in the process of research training, especially in the current era called "Knowledge Society". The main channels for its socialization are scientific events and publications.

Scientific events disseminate quickly and with wide discussion the different areas of knowledge and at the same time are an important point of convergence between the private sector and the academy. Scientific events are considered national and international meetings such as: congresses, seminars, conferences, forums, workshops and symposiums aimed at the dissemination and exchange of original research results.

A scientific publication is considered a formal document that presents the results of rigorous research in a field of knowledge, following standards established by the scientific community. It is usually published in peer-reviewed journals and its socialization is slower and less debated in person than in scientific events, but with a higher degree of scientific rigor.

Nowadays, scientific events are increasingly accompanied by scientific publications. Its main objective is to give prestige to the scientific event and help publications to have a wide debate before publication.

This practice has advantages and disadvantages. We believe that, if it is done respecting the rules and procedures of each of these dissemination results, both processes benefit and complement each other. The events allow for a broad debate prior to an editorial process and thus allow the results to be refined prior to publication. From another perspective, the publications give prestige to the events and can facilitate the socialization of the best experiences presented with all the benefits offered by the dissemination in journals and the possible indexing to existing prestigious databases.

During all these years, Revista Universidad y Sociedad has been characterized by giving prestige in its publications to the best results of scientific events in Cuba, Ecuador and other Latin American countries, having a positive experience in this regard, although we have not been exempt from difficulties that need to be improved.

In this special issue that ends the year 2023, we publish some important papers presented in different events and congresses in Cuba and Ecuador. As always, we are accustomed in this editorial, to exalt the debate on this experience and we are pleased to know the opinions of our readers in this regard, and thus improve every day the editorial process in the Revista Universidad y Sociedad.